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Peran Guru Pendidikan Agama Islam dalam Membangun Moderasi 

Beragama di SMA Negeri 1 Ciruas 

 

ABSTRAK 

 
Peran guru Pendidikan Agama Islam (PAI) dalam membangun moderasi 

beragama di kalangan siswa Sekolah Menengah Atas (SMA) menjadi semakin 

relevan di tengah meningkatnya keragaman dan tantangan sosial yang dihadapi 

masyarakat saat ini. Moderasi beragama, yang menekankan sikap tengah, toleran, 

dan inklusif, merupakan kunci dalam menjaga keharmonisan dan kedamaian di 

lingkungan yang pluralistik. Namun, masih terdapat kekurangan dalam pemahaman 

dan penerapan moderasi beragama di kalangan siswa. Guru PAI, sebagai pendidik 

dan panutan, memiliki tanggung jawab besar dalam menanamkan nilai-nilai 

moderasi ini. 

Fokus masalah dalam penelitian ini adalah seberapa besar peran guru 

Pendidikan Agama Islam (PAI) dalam membangun moderasi beragama siswa di 

lingkungan SMA Negeri 1 Ciruas dan kondisi moderasi beragama di sekolah 

tersebut. Penelitian ini bertujuan untuk 1) Untuk mendeskripsikan peran guru PAI 

dalam membangun moderasi  beragama siswa di lingkungan SMA Negeri 1 Ciruas, 

2) Untuk mengetahui kondisi pelaksanaan moderasi beragama siswa di lingkungan 

SMA Negeri 1 Ciruas. 

Metode penelitian yang digunakan adalah deskriptif kualitatif dengan 

pendekatan fenomenologi yang mengidentifikasi peran guru PAI dalam membangun 

moderasi beragama di lingkungan SMA Negeri 1 Ciruas dan pelaksanaan moderasi 

beragama di sekolah. Data diperoleh melalui observasi, angket, wawancara, dan 

dokumentasi. Analisis dilakukan dengan cara mereduksi data, menyajikan data dan 

menarik kesimpulan.  

Berdasarkan hasil penelitian ini diketahui bahwa: 1) Peran Guru PAI dalam 

membangun moderasi beragama siswa di SMA Negeri 1 Ciruas memiliki peran 

yang tinggi, guru menjalankan perannya dengan baik dalam mengajarkan nilai-nilai 

moderasi beragama, yakni: (a) tawassuth (Tengah-tengah), (b) i,tidal (Tegak Lurus 

dan Bersikap Proporsional), (c) tasamuh (Toleran), (d) Asy Syura (musyawarah), (e) 

Al-ishlah (Perbaikan), (f) qudwah (Kepeloporan) (g) muwathanah (Cinta tanah air), 

(h) al-la 'unf (Anti kekerasan), dan (1) i'tiraf bil urf (Ramah Budaya) yang 

diintegrasi ke dalam materi pelajaran PAI di kelas, serta membimbing dan menjadi 

teladan bagi siswa di dalam dan luar kelas. 2) Moderasi beragama di SMA Negeri 1 

Ciruas telah terbangun dengan baik, nilai-nilai moderasi beragama telah tertanam 

dalam diri siswa melalui kegiatan kesiswaan, pembinaan dan keteladanan dari para 

guru di sekolah sehingga terwujudnya suasana sekolah yang damai dan harmonis. 

 

Kata Kunci:  Moderasi Beragama, Pendidikan Agama Islam, Peran Guru PAI 
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The Role of Islamic Religious Education Teachers in Building Religious 

Moderation at SMA Negeri 1 Ciruas 

 

ABSTRACT 

 
The role of Islamic Religious Education (PAI) teachers in building 

religious moderation among Senior High School (SMA) students is becoming 

increasingly relevant amidst the increasing diversity and social challenges faced by 

society today. Religious moderation, which emphasizes a middle, tolerant, and 

inclusive attitude, is the key to maintain harmony and peace in a pluralistic 

environment. However, there are still shortcomings in understanding and 

application of religious moderation among students. Islamic Religious Education 

teachers, as educators and role models, have a great responsibility in instilling these 

moderation values. 

The focus of the problem in this study is how big the role of Islamic 

Religious Education (PAI) teachers is in building religious moderation of students 

at SMA Negeri 1 Ciruas environment and the condition of religious moderation in 

the school. This study aims to 1) Describe the role of Islamic Religious Education 

teachers in building religious moderation of students at SMA Negeri 1 Ciruas 

environment, 2) Determine the conditions of student religious moderation 

implementation at SMA Negeri 1 Ciruas environment. 

The research method used in this research is descriptive qualitative with a 

phenomenological approach that identifies the role of Islamic Religious Education 

teachers in building religious moderation in the environment of SMA Negeri 1 

Ciruas and the implementation of religious moderation in schools. The data were 

obtained through observation, questionnaires, interviews, and documentation. The 

analysis was carried out by reducing data, presenting data and drawing 

conclusions. Based on the results of this study, it is known that: 1) The role of 

Islamic Religious Education teachers in building religious moderation in students at 

State Senior High School 1 Ciruas has a high role, teachers carry out their roles 

well in teaching the values of religious moderation, namely: (a) tawassuth (middle), 

(b) i,tidal (upright and proportional), (c) tasamuh (tolerant), (d) Asy Syura 

(deliberation), (e) Al-ishlah (improvement), (f) qudwah (pioneering) (g) 

muwathanah (love of the homeland), (h) al-la 'unf (anti-violence), and (1) i'tiraf bil 

urf (culturally friendly) which are integrated into Islamic Religious Education 

subject matter in class, as well as guiding and being a role model for students inside 

and outside the classroom. 2) Religious moderation in SMA Negeri 1 Ciruas has 

been well established, the values of religious moderation have been embedded in 

students through student activities, coaching and role models from teachers at 

school so that a peaceful and harmonious school atmosphere is realized. 

Keywords: Islamic Religious Education, Religious Moderation, Role of PAI 

Teachers 
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دور معلمي التربية الدينية الإسلامية في بناء الاعتدال الديني في مدرسة ثانوية حكومية واحدة في 

 سيرواس

 

 تجريدي        

 

دٗس ٍؼيَٜ اىتشثٞخ اىذْٝٞخ الإسلاٍٞخ فٜ ثْبء الاػتذاه اىذْٜٝ ثِٞ طلاة اىَذاسط أصجر 

اىثبّ٘ٝخ را إَٔٞخ ٍتضاٝذح فٜ خضٌ اىتْ٘ع اىَتضاٝذ ٗاىتسذٝبد الاختَبػٞخ اىتٜ ٝ٘اخٖٖب اىَدتَغ اىًٞ٘. 

إُ الاػتذاه اىذْٜٝ، اىزٛ ٝؤمذ ػيٚ ٍ٘قف ٗسطٜ ٍٗتسبٍر ٗشبٍو، ٕ٘ اىَفتبذ ىيسفبظ ػيٚ 

الاّسدبً ٗاىسلاً فٜ ثٞئخ تؼذدٝخ. ٍٗغ رىل، لا تضاه ْٕبك أٗخٔ قص٘س فٜ فٌٖ ٗتطجٞق الاػتذاه 

اىذْٜٝ ثِٞ اىطلاة. ٝتسَو ٍؼيَ٘ اىتشثٞخ اىذْٝٞخ الإسلاٍٞخ ، مَؼيَِٞ َّٗبرج ٝستزٙ ثٖب ، ٍسؤٗىٞخ 

 مجٞشح فٜ غشط قٌٞ الاػتذاه ٕزٓ.

يَٜ اىتشثٞخ اىذْٝٞخ الإسلاٍٞخ فٜ ثْبء ٗتشمض اىَشنيخ فٜ ٕزٓ اىذساسخ ػيٚ زدٌ دٗس ٍؼ

اى٘سطٞخ اىذْٝٞخ ىذٙ اىطلاة فٜ ثٞئخ اىثبّ٘ٝخ اىؼبٍخ سبت٘ سٞشٗاط ٗزبىخ الاػتذاه اىذْٜٝ فٜ 

( ٗصف دٗس ٍؼيَٜ اىتشثٞخ اىذْٝٞخ الإسلاٍٞخ فٜ ثْبء الاػتذاه 1اىَذسسخ. تٖذف ٕزٓ اىذساسخ إىٚ: 

ٍؼشفخ ششٗط تطجٞق الاػتذاه  (2اىثبّ٘ٝخ اىسنٍ٘ٞخ، اىذْٜٝ ىذٙ اىطلاة فٜ ثٞئخ ٍذسسخ سٞشٗاط 

 اىذْٜٝ اىطلاثٜ فٜ ثٞئخ ٍذسسخ سٞشٗاط اىثبّ٘ٝخ اىسنٍ٘ٞخ.

ٍْٖح اىجسث اىَستخذً ٗصفٜ ّ٘ػٜ رٗ ٍْٖح ظبٕشٛ ٝسذد دٗس ٍؼيَٜ اىتشثٞخ اىذْٝٞخ 

ط ٗتطجٞق اى٘سطٞخ الإسلاٍٞخ فٜ ثْبء اى٘سطٞخ اىذْٝٞخ فٜ ثٞئخ اىَذسسخ اىثبّ٘ٝخ اىسنٍ٘ٞخ سبت٘ سٞشٗا

اىذْٝٞخ فٜ اىَذاسط. تٌ اىسص٘ه ػيٚ اىجٞبّبد ٍِ خلاه اىَلازظخ ٗالاستجٞبّبد ٗاىَقبثلاد ٗاىت٘ثٞق. 

 ٝتٌ اىتسيٞو ػِ طشٝق تقيٞو اىجٞبّبد ٗتقذٌٝ اىجٞبّبد ٗاستخلاص اىْتبئح. 

سلاٍٞخ فٜ ( دٗس ٍؼيَٜ اىتشثٞخ اىذْٝٞخ الإ1ثْبء ػيٚ ّتبئح ٕزٓ اىذساسخ ، ٍِ اىَؼشٗف أُ: 

ثْبء الاػتذاه اىذْٜٝ ىيطلاة فٜ اىَذسسخ اىثبّ٘ٝخ اىسنٍ٘ٞخ سبت٘ سٞشٗاط ىٔ دٗس ػبه ، ٝقً٘ 

اىَؼيَُ٘ ثأدٗاسٌٕ ثشنو خٞذ فٜ تؼيٌٞ قٌٞ الاػتذاه اىذْٜٝ ، ٕٜٗ: )أ( اىت٘اسظ ، )ة( ط ، اىَذ 

خ( ،  )ٓ( اىتسسِٞ ، )ٗ( ٗاىدضس )اىَستقٌٞ ٗاىَتْبست( ، )ج( اىتسبٍر ، )د( ػبصٜ اىش٘سٙ )اىَذاٗى

( اىصذٝقخ ىيثقبفخ، اىتٜ تذٍح فٜ ٍ٘ض٘ع 1اىقذٗح )اىشٝبدح(، )ص( اىَزٗثْخ، )ذ( ٍْبٕضخ اىؼْف، )

اىتشثٞخ اىذْٝٞخ الإسلاٍٞخ فٜ اىفص٘ه اىذساسٞخ، فضلا ػِ ت٘خٞٔ اىطلاة ٗتس٘ٝيٌٖ إىٚ ٍثبه ٝستزٙ 

ىذْٜٝ فٜ اىَذسسخ اىثبّ٘ٝخ اىسنٍ٘ٞخ سبت٘ تٌ ثْبء الاػتذاه ا (2ثٔ داخو اىفصو اىذساسٜ ٗخبسخٔ. 

سٞشٗاط ثشنو خٞذ ، ٗتٌ تضَِٞ قٌٞ الاػتذاه اىذْٜٝ فٜ اىطلاة ٍِ خلاه الأّشطخ اىطلاثٞخ 

 ٗاىتذسٝت ٗاىَثبىٞخ ٍِ اىَؼيَِٞ فٜ اىَذسسخ ثسٞث ٝتٌ تسقٞق خ٘ ٍذسسٜ سيَٜ ٍٗتْبغٌ.

 

 الإسلاٍٞخ, دٗس ٍؼيَٜ اىتشثٞخ اىذْٝٞخ الإسلاٍٞخ: الاػتذاه اىذْٜٝ, اىتشثٞخ اىذْٝٞخ الكلمات المفتاحية
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